
记者从商务部获悉， 1—7月， 我国服务贸易继续
保持平稳增长。 服务进出口总额33922.1亿元， 同比
增长20.7%； 其中服务出口16422.4亿元， 增长22.8%；
进口17499.7亿元， 增长18.9%。 服务出口增幅大于进
口 3.9个百分点 ， 带动服务贸易逆差下降 20.1%至
1077.3亿元。 7月当月， 我国服务进出口总额4999亿
元， 同比增长15.7%。 （９月５日 《光明日报》） □老笔

“零工驿站好 ！ 帮了我大
忙！” 近日， 浙江省丽水市莲都
区碧湖镇欧碧园来料加工服务中
心负责人蓝新荣不住地向 “零工
驿站” 的工作人员感谢。 原来，
公司迎来了一批新订单， 现有的
缝纫工难以满足生产。 “零工驿
站” 工作人员了解到这一情况，
主动为企业提供服务， 招聘到数
名附近村庄女工， 不仅精准满足
了企业用工需求， 还实现村民每
人每月增收1000多元。 （9月7日
《浙江工人日报》）

当前， 在一些地方， 因求职
用工信息不对称等原因， 求职用

工存在 “两难” 现象。 一方面，
一些富余劳动力因无事可做长期
赋闲在家。 另一方面， 企业用工
却 “喊渴”， 因一线操作工人流
动性大、 稳岗难， 培训周期长、
成本高， 在订单高峰期， 用工缺
口较大， 难以满足生产需求。 而
通过 “零工驿站” 牵线搭桥， 有
效破解了求职用工难题。

随着新经济业态的兴起， 各
地灵活就业人员的规模不断扩
大， 劳动力潜能不断提升。 培育
打造 “零工市场” “零工驿站”，
无疑是解决灵活就业人员就业的
上乘之策。 当然， “零工驿站 ”

要建管并用， 才能发挥好应有作
用。 人力社保部门、 工会组织等
要加强指导， 科学规划布局， 将
驿站地址尽量选择在零工和企业
比较集中的地方。 要完善软硬件
设施建设， 打造一流服务环境。
要拓展服务功能， 组织工作人员
定期开展职业技能培训， 为零工
讲解劳动就业政策、 惠企政策以
及人才服务政策， 拓宽求职者的
就业渠道 。 要及时化解矛盾纠
纷 ， 保障灵活就业者的合法权
益。 通过有效对接零工群体和缺
工企业， 为企业生产和群众就业
提供 “双助力”。 □赵杰昌

潘铎印： 日前， 最高人民法
院、 最高人民检察院 、 公安部 、
国家文物局联合制定 《关于办理
妨害文物管理等刑事案件若干问
题的意见》 对外发布 。 《意见 》
针对盗掘古文化遗址 、 古墓葬 ，
采用破坏性手段盗窃不可移动文
物等相关问题作出规定。 文物属
于全体人民的财富， 保护文物是
所有人的责任， 斩断罪恶的利益
链条， 需要全社会的努力。

■长话短说

■网评锐语
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■有感而发

■每日图评

□张刃

■劳动时评
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就企业薪酬、 福利、 各
种保障而言 ， 是否感到满
意， 是否感觉幸福， 职工都
有切身体验， 当然最有发言
权。 推而论之， 事实上， 作
为企业生存、 发展的基本要
素和基础动力， 职工对于企
业的生产、 经营、 管理， 同
样具有发言权， 一定程度上
甚至有决定性的价值———譬
如安全生产、 劳动分配等重
大事项。

让“零工驿站”实现“双助力”

■世象漫说

平稳增长

9月5日， 江苏省海安市墩头
镇开展 “关爱保洁员 义诊送健
康” 活动， 组织医务人员和志愿
者走村串组， 为一线保洁员检查
身体、 讲解健康知识、 提供健康
咨询。 （9月6日 《江海晚报》）

环卫工人承担着城市美容的
职责， 被人们赞誉为 “城市美容
师”。 他们是一座城市里醒得最
早的人， 冒严寒斗酷暑， 穿大街
走小巷， 日晒雨淋， 风雨无阻，
每天忙碌在城市的角角落落， 默
默无闻辛勤劳动。 正是环卫工人
的坚守和付出， 才有了城市的洁
美亮丽和人们最基本的品质生
活。 因此， 海安市墩头镇开展义
诊活动， 为环卫工人送健康， 值

得推崇。
其实， 让环卫工享受义诊 、

免费体检等， 理应是一座城市给
予特定人群的人文关怀。 通过免
费体检活动， 一方面让环卫工人
了解自身的健康状况， 使隐藏的
各种疾病能够早发现、 早预防、
早治疗， 从而保障环卫工人的身
体健康； 另一方面也让广大一线
环卫工人充分感受到城市的温暖
和文明。 可以说， 检验一座城市
文明与否， 我们可以看这座城市
对环卫工人在整体上有没有起码
的尊重和爱心。

关爱环卫工人是文明城市应
有之义 。 让环卫工更有职业尊
严， 归根结底是要让他们有合理

的劳动报酬、 充分的社会保障、
安全的工作环境、 公正的劳保待
遇。 总之， 建设优美整洁的宜居
环境 ， 离不开环卫工人默默奉
献 。 多层面关怀 、 帮助环卫工
人， 让尊重环卫工人蔚然成风，

必将进一步激发环卫工人的劳动
热情。 同时， 我们每个人都能从
自我做起， 共同尊重和珍惜环卫
成果， 为环卫工人传递更多敬意
和城市温情， 会让我们的城市变
得更加美丽宜居。 □鹰远

戴先任： 不公平地限制账号
及虚拟道具使用、 游戏道具的实
际效果与宣传不符或经营者单方
面更改游戏内容时免除经营者责
任……针对消费者反映强烈的网
络游戏领域六类不公平格式条
款， 中消协近日根据近期开展的
“不公平格式条款”消费者认知及
线索征集调查发布了点评。 网络
游戏公司制订霸王条款“戏耍”用
户已经严重侵犯了消费者的合法
权益， 监管部门对这些问题要积
极跟进。

保护文物安全
需要全社会的努力

送兴趣活动进企业
丰富职工文化生活

企业办得好不好，职工最有发言权

网游“霸王条款”
侵犯消费者合法权益

关爱环卫工是文明城市应有之义

日前， 天津滨海高新区总
工会围绕 “迎盛会、 铸忠诚、
强担当、 创业绩” 主题学习宣
传教育实践活动工作开展的
“职工学苑” 送兴趣活动进企
业圆满结束。 其间， 高新区总
工会共送出近60场活动， 吸引
了近40家企业2000多名职工积
极参与。 （9月7日 《天津工人
报》）

据报道， 今年以来， 该高
新区总工会通过走访企业、 问
卷调查等收集汇总企业发展所
需相关信息， 帮助企业更好地
解决实际需求。 送兴趣活动进
企业， 丰富职工业余文化生活
， 就是其中的一项内容， 深受
职工欢迎。 比如， 送兴趣活动
走进天津富通集团有限公司，
为职工们带去了手工口红DIY
活动。 不仅女职工做得开心，
男职工也拿着自己制作的口红
神采飞扬 。 一位男职工说 ，
“不仅让我放松了心情， 还能
给家里 ‘女神’ 一个惊喜， 真
好啊。”

职工所说的真好， 当然不
只是手工口红制作 ， 还有插
花、 烘焙、 毛毡毛毯制作等多
个项目， 其最大的特点是根据
职工兴趣爱好 ， 采用 “菜单
式” 模式， 让职工可 “点单”
参加自己喜欢的兴趣活动， 较
好满足了职工个性化需求。

笔者以为 ， 送兴趣活动
进企业， “娘家人” 把社会组
织专业、 灵活的各种兴趣活动
项目与企业职工的文化需求进
行有效对接， 送到职工身边，
不仅丰富了职工的业余文化生
活， 同时也让职工在参加兴趣
活动中收获新知识， 提升文化
素质 。 职工参加各类兴趣活
动， 不仅有利于发挥个人的爱
好特长， 还可增强参与者之间
的团结协作能力。 工会通过组
织职工参加各种兴趣活动的方
式， 充实职工文化建设， 可引
导职工文体爱好者以良好的心
态投身到企业各项生产工作之
中， 不断增强企业凝聚力和向
心力 。 期望此类活动多多开
展。 □周家和

企业办得好不好， 用什么标
准衡量？ 产值、 利润、 纳税……
各项经济指标都是可考核的 “硬
指标”。 不过， 经济指标并不能
“说明一切”。 企业员工对劳动报

酬满不满意 ？ 休息休假落没落
实？ 福利待遇怎么样？ 这些涉及
职工切身利益的问题， 不仅影响
着职工劳动积极性、 创造性的发
挥， 影响着企业劳动关系是否和
谐， 而且在某种程度上同样印证
着一个企业办得好不好， 更关系
到企业能否健康发展。

《工人日报》报道，今年4月开
始， 湖南省湘潭市总工会联合市
人社局， 在全市企事业单位推出
“职工幸福指数测评”制度，测评
结果既将作为企业改进职工工作
的基本依据，也将成为企业、企业
负责人参与评优评先和各级党代
表、人大代表、政协委员等审查评
价的重要参考依据。

湘潭市总工会的做法是， 依
托各企事业单位的职工 （代表）
大会， 就平等就业和选择职业 、

获得劳动报酬、 获得休息休假、
获得劳动安全卫生保护、 接受职
业培训、 享受社会保险和福利以
及提请劳动争议处理等职工诉求
表达等7个方面， 分别测评职工
满意度。 职工可选择非常满意、
满意、 一般满意、 不满意、 弃权
等5个选项， 以无记名投票方式
表达个人评价。 7个项目的加权
平均分即为职工幸福指数测评的
总得分。 职工同时还可对其他工
作提出意见和建议。

在人们普遍注重企业经济指
标的背景下， 湘潭市总工会此举
更关注企业经营管理中人的因
素， 特别是劳动者对企业的评价
和意见，显然有创新意义，值得称
道。

就企业薪酬、 福利、 各种保
障而言， 是否感到满意， 是否感

觉幸福， 职工都有切身体验， 当
然最有发言权。 推而论之， 事实
上， 作为企业生存、 发展的基本
要素和基础动力， 职工对于企业
的生产、 经营、 管理， 同样具有
发言权， 一定程度上甚至有决定
性的价值———譬如安全生产、 劳
动分配等重大事项。

请职工评价企业工作， 要诚
心实意， 不能做表面文章， 不能
“走过场”。 为了让职工最大程度
参与其中， 湘潭市总工会的测评
方案专门就职工的最低参与比例
做了 “硬性” 规定———参加测评
的职工人数不能少于职工代表人
数。 这样规定的目的， 就在于保
证测评的覆盖面和数据的可信
度。

测评之后怎么办？ 是对这项
制度实施成功与否的最终检验。

必须清醒地认识到， 民主测评从
“职工最有发言权”到“职工群众
说了算”还有相当一段距离，还有
更多工作要做，而且要做完善。不
能因为测评结果 “职工满意度总
体较高”而沾沾自喜，即使很低的
“不满意度”也可能由于忽视而成
为企业发展的“隐患”。而且，职工
也在看着测评效果。 对最终效果
的不满意，才是最大的不满意。

据报道， 湘潭市迄今已有20
余家企事业单位开展了测评工
作。 今后， 他们将充分发挥劳动
关系 “三方四家” 作用， 推动测
评工作在更大范围开展。 我们希
望， 更多地方、 更多企业在更广
泛的领域也能够这样做， 且不必
局限于职工幸福指数测评， 借以
进一步推动企业民主管理的深
化、 完善和发挥更大作用。


